

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, lunes 15 Enero 1900.

N.º 5.595

## CORREO DE AYER

### LA GUERRA ANGLO-BOER

Fea, pero muy fea, se va poniendo para los ingleses, la situación militar en el Africa del Sur.

Ya ha sido anotado en la lista de los caudillos derrotados, el general French, que ha visto en Colesberg, como sus colegas en otros puntos, oscurecerse su estrella militar.

Pero lo que hay todavía más grave en este asunto, es la frescura con que en las esferas oficiales de Londres se ha estado mintiendo pintando como hechos de armas brillantes con sus ribetes de victorias, lo que no han sido en Colesberg y sus alrededores, más que fracasos y reveses. El pueblo inglés está, y razón le sobra para ello, irritadísimo con el Gobierno que, después de haber metido á la nación en un gravísimo negocio, no tiene siquiera la valentía de ser franco para con el pueblo, tan franco como los mismos generales de su ejército, que cuando son derrotados, lo confiesan con la mayor sinceridad, sometiéndose resignados al fallo de la opinión pública.

En el centro del teatro de la guerra ha tenido French, en Colesberg, un descalabro bastante parecido al que sufrió su compañero Gatacre en Stormberg, con la circunstancia agravante de que tampoco se ha batido French con los verdaderos boers, que según van demostrando, son invencibles (á lo menos para los ingleses) si no contra los insurrectos holandeses ó afrikanders de la Colonia del Cabo reunidos en partidas armadas cuyas cualidades de temeraria intrepidez y gran movilidad, marean á aquellos generales veteranos, acostumbrados solo á la lucha con salvajes, y á vencer con extraordinaria facilidad.

Lo de Ladysmith viene en los telegramas de Londres muy enredado, pero no tanto, que se deje de comprender que al fin se han decidido los boers á apoderarse de aquella plaza y de los 7.000 soldados que con heroico valor la defienden.

Manda todas las fuerzas que operan tanto por aquel lado, como las que en Colenso y en el Tugela, tienen en jaque al grueso del ejército imperial de Buller (nominalmente) y que manda Clery, el gran Joubert á quien llama ya todo el mundo el Moltke del Transvaal.

Joubert que no dispone de tantas fuerzas como sus caudillos enemigos, se ha fortificado de tal manera y tiene tan bien distribuidos sus valientes boers, que mientras una parte daba el asalto á Ladysmith (de que se habrá apoderado ya probablemente) rechazaba la otra el violento ataque contra sus posiciones de Tugela y de Colenso, haciéndoles por segunda vez morder el polvo á los ingleses

causándoles un número inmenso de bajas que no tardaremos en poder precisar.

El segundo fracaso del ejército británico en el Tugela, causará mucho más desaliento en Inglaterra que el anterior ocurrido en 5 diciembre último, pues entonces no contaba Buller más que con un contingente de tropas y cañones relativamente pequeño, mientras que hoy, si no mienten las últimas noticias oficiales de Durban que publican los periódicos de Londres, hay ya en el ejército del Este todas las fuerzas que al mismo estaban destinados (excepción hecha de un pequeñísimo contingente de la India que debe incorporarse) y cuenta con 80 cañones de campaña y montaña y 60 de marina todos ellos de tiro rápido.

Ignoramos todavía los detalles de la segunda derrota del ejército británico del Este, pero ya se dice en Londres que para volver á tomar la ofensiva y forzar el paso del Tugela necesitará algunos días, tal vez más de los que necesitará Joubert para hacerse dueño de Ladysmith con todo lo que encierra.

Llama la atención general el silencio extraño por demás que reina en la cuenca del Modder River, á pesar de hallarse allí frente á frente y casi tocándose muchos miles de ingleses y de boers.

El último movimiento hecho en aquella parte fué la evacuación forzosa de Douglas por la columna del coronel Pilcher, y como Methuen no hace nada, á lo que se ve, por recuperarla y vengar el revés sufrido por el citado coronel, son ya muchos los que se preguntan si también, no pudiendo resistir la pena de haber sido derrotado en Magerfonten, se ha suicidado el Lord.

No lo creemos; lo más probable es que el general está gravemente enfermo de disentería, lo cual explica la inacción prolongada de su ejército y las pocas ganas de avanzar hacia Kimberley.

Según las noticias más recientes recibidas de Londres, en cuanto estén embarcados para el Africa del Sur los 12 batallones de milicianos que están ya organizados en el campamento de Aldershof, se empezarán los trabajos para el alistamiento de nuevas fuerzas de milicias y voluntarios.

No sabemos como se las arreglará para ello el ministro de la Guerra británico, pues las fuerzas de la séptima división fueron embarcados en Southampton, Liverpool y otros puertos del Reino Unido con no pocas dificultades, siendo necesario que interviniera la policía para obligar á embarcarse en medio de repugnantes escenas de embriaguez á algunos pelotones de voluntarios que, estando comprometidos, se negaban á marchar al «matadero», que así llaman los ingleses al Africa del Sur.

Según el corresponsal que tiene en

Londres la «Depêche», Inglaterra trata de poner en breve plazo á la disposición del generalísimo Lord Roberts nada menos que 100000 hombres y las dotaciones de infantería de marina de la escuadra británica del Canal de la Mancha, cuyos oficiales, han recibido ya, según dicho corresponsal, orden de procurarse uniformes de color «Kharí» (amarillo terroso), que es de reglamento en las campañas coloniales del ejército británico.

Reina gran júbilo en Inglaterra por haberse recibido en el ministerio de la Guerra un telegrama oficial del general White, jefe de las tropas inglesas citadas en Ladysmith, diciendo que ha obtenido sobre los boers una brillante victoria al intentar aquellos á tomar al asalto por tres diferentes puntos la plaza sitiada, que en el estratégico campamento llamado de César, que desde el Sur domina la ciudad, hicieron, dice el general White, grandes hazañas, rechazando á la bayoneta al enemigo, al que causaron centenares de muertos y heridos y 400 prisioneros. Los soldados de la guarnición que tan brillante hecho de armas llevaron á cabo, fueron dos regimientos de Devonshire, Manchester y el de los Gordons escoceses, cuyos terribles ataques trataron en vano los boers de contener.

La victoria, añade White, fué completa y decisiva, no reduciéndose sólo el triunfo á lo que antecede, sino que también resultó un éxito de demostración que mientras se rechazaba al enemigo, hizo contra las posiciones boers de Colenso, una parte de la guarnición formada por la brigada de fusileros de los regimientos de Devón, Wets Surrey y East Surrey el 13 de húsares, el escuadrón de Thorseycroft y dos baterías de artillería de campaña que llegando hacia las mismas trincheras enemigas, destruyeron buen número de ellas, matando ó hiriendo á muchos boers.

Este es telegrama oficial que tanto júbilo y entusiasmo ha producido entre los decalados ánimos ingleses.

Ya habrán observado nuestros lectores, que lo que dice White, difiere completamente de las noticias que sobre aquel hecho de armas se han recibido de origen holandés que lo califican de fracaso que resultará indudablemente en la pronta rendición de Ladysmith de White y de sus soldados.

Ante semejantes contradicciones, no habrá más remedio que esperar á que se aclare la cosa y sepamos quiénes han sido vencedores y quiénes vencidos en Ladysmith. No tardaremos en saberlo.

Pero, si resultan vencidos los ingleses, pueden ya dar éstos como fracasado definitivamente su proyecto de reconquista de Natal y del liberamiento del general White y sus fuerzas sitiadas en Ladysmith.

Si son los boers los vencidos, no resultará como ya hemos dicho en otra ocasión más que un cambio de terreno de la lucha, pues los boers, con la admirable movilidad que les caracteriza, se retirarán inmediatamente hacia el Norte, estableciéndose formidablemente en los desfiladeros y gargantas inexpugnables del Drakenberg, único punto por el cual pueden por ahora los imperiales invadir el Transvaal, mientras que numerosas partidas boers ó de insurrectos holandeses les cortarán á los ingleses las comunicaciones con las orillas del mar, sin dejar ni un día de atacarles por retaguardia y los flancos.

Total que de la manera como se han puesto las cosas en el Africa del Sur, no hay en el concepto de los mejores estratégicos de la Europa Continental y de Inglaterra también algunos, más remedio para los ingleses que renunciar á lo menos por ahora á un injusto proyecto de vencer y dominar á los afrikanders.

### Simpatías oficiales

Mientras el pueblo alemán se entusiasma con las grandes hazañas que por su libertad ó independencia realizan los boers contra sus adversarios los ingleses priva el Gobierno del emperador Guillermo las manifestaciones populares de entusiasmo y simpatía por aquellos valientes hasta el extremo de impedir que las bandas militares toquen el himno nacional boer, cuya audición produce siempre entre los alemanes, explosiones de vivas y aplausos.

El Emperador Guillermo, con todo el elemento oficial, está á lo menos en apariencia al lado de Chamberlain, pero el pueblo alemán, conste, que no siente simpatías más que por los boers.

### España presta oro á Inglaterra!

Dice con muy buena sombra el «Matin» de Paris, que el Banco de Inglaterra está negociando, á lo que se dice, un empréstito de cincuenta millones de francos con el Banco de España.

Si el rumor, añade el periódico parisienese, resultara cierto, sería una grandísima honra para España, ya que nadie podía prever hace algunos meses que fuese posible que Madrid pudiera hacer exportaciones de oro.

### Carnes para los ingleses

Durante la pasada semana han descargado, procedentes de varios puertos norteamericanos y canadienses, de Liverpool siete vapores con 1.559 cabezas de ganado vacuno, 1.140 carneros y 18.991 arrobas de carnes de buey conservadas en hielo.

Dícese en Liverpool que aquellas cantidades enormes de carne van destinadas al ejército inglés que opera contra los boers en el Africa del Sur.



## Últimos Telegramas

Londres 8.—En el ministerio de la Guerra se ha recibido esta noche el telegrama del general Buller que transcribo:

«Campamento de Frere. Me dicen de Ladysmith el 6 á la una y 4 minutos de la tarde:

«Anoche los boers han renovado el ataque. La guarnición sigue defendiéndose.

»El enemigo ha recibido refuerzos considerables del Sur.

»He rechazado, hasta el presente con éxito á los boers; pero éstos son cada día más numerosos en derredor mío, sobre todo por la parte del Sur.

»Espero nuevo ataque. El general Buller al transmitir este telegrama de Ladysmith, añade que por estar el tiempo nublado y lluvioso no ha podido tener noticias de Ladysmith, siendo imposible la comunicación por telégrafo óptico.

Dice también el mismo general que «corría el rumor» en el campamento inglés de que los boers habían sido batidos á las cinco de la tarde, habiendo tenido 400 prisioneros.

Esta noticia, que solo como rumor trasmite el general, no ha tenido confirmación hasta ahora y pertenece, sin duda al género de los rumores con que el estado mayor inglés procura endulzar el amargor de los fracasos del día.

Un telegrama de la prensa fechado en Durban ayer á medio día dice que los boers han atacado de nuevo á Ladysmith.

Continúa el bombardeo de la plaza. En la mañana del sábado el ataque era general y muy recio.

Otro despacho del campamento de Frere posterior en algunas horas al de que acabo de dar cuenta dice que el combate continuaba, que las posiciones boers son perfectamente visibles desde el campamento inglés y que las piezas de artillería de marina británica hacen mucho daño en las trincheras transvaalenses.

Madrid 8, 8'30 m. El señor conde de las Almenas cuenta ya con siete senadores para pedir que el presupuesto de marina sea votado nominalmente.

El señor Sagasta estuvo esta tarde en el Senado cambiando impresiones con los ex-ministros liberales.

La Comisión de presupuestos del Senado ha oceptado la enmienda hecha por el Duque de Veragua al presupuesto de Marina.

Madrid 9, 10 m. Londres.—Los boers en número de 4.000 atacaron la región sudoeste de Ladysmith.

La lucha fué encarnizada teniendo aquellos numerosas bajas.

Los ingleses perdieron sus posiciones, recobrándolas después.

Madrid 9, 10'30 m. Barcelona.—Continúa preocupando la actitud que han tomado las clases obreras de Granollers.

Muchos crúpos con numerosas mujeres hicieron una manifestación hostil en frente de la fábrica que posee el Sr. Torras.

Madrid 9, 4'8 t. Como resultado de las gestiones entre el Gobierno y las minorías, parece que se han retirado varios capítulos del presupuesto de Fomento, con objeto de elaborar nuevos dictámenes. Así resultará la obra á gusto de todos.

Madrid 9, 6'16 t.

Se dice que el señor Paraiso está muy preocupado por las consecuencias que pueda tener la Asamblea de Valladolid, porqué será el acto más trascendental de los organizados por las Cámaras de Comercio.

Se atribuye á dicho señor haber asegurado que la Asamblea será la última carta que en pró del país se jugará, y cree en que ha de resultar una victoria.

Paris 10.—Se han recibido algunos pormenores de las últimas operaciones en el Africa del Sur.

Del campamento de Frere telegrafían que una bomba de los ingleses cayó en la maleza en que estaban ocultos los boers, causándoles importantes pérdidas.

Una brigada de artillería salió de Colenso para auxiliar á Ladysmith, tomando posiciones en las márgenes del Tugela y empezando cuatro baterías un nutrido fuego contra los boers, que dió excelentes resultados.

Madrid 10, 1'30 m.

En el pueblo de Vinaroz con motivo de un sermón predicado en el que se protestaba de los atropellos relativos á las placas del Corazón de Jesús, se amotinaron los elementos revolucionarios, armando gran escándalo, teniendo que intervenir las autoridades.

Madrid 10 2 m.

Mr. Bolfour ha pronunciado un discurso en Manchester diciendo que Inglaterra continuará la guerra y ridiculizando la prensa extranjera por lo que dice de la pronta disolución del imperio británico.

Madrid 10, 10 m.

Barcelona.—Anoche pudo fondear en el puerto de esta ciudad el vapor «Venezuela», á cuyo bordo iba el diputado francés Mr. Delouede.

Este marchará en breve á San Sebastián en donde ha adquirido una finca en la cual cumplirá las condenas de destierro impuestas por el alto tribunal del Jurado.

Madrid 10, 5'15 t.

Ha llegado á Port Said el trasatlántico «León XIII».

Conduce los prisioneros españoles repatriados de Filipinas.

Madrid 10, 5'25 t.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica hoy una disposición para que se expida licencia absoluta á los individuos del reemplazo de 1887, que han cumplido doce años de servicio.

También dispone que se otorgue licencia ilimitada á los reclutas del 97, que entraron en filas antes que los del 98, así como también á los de 1896 y años anteriores, que disfrutaron de exenciones.

Madrid 10, 9'10 n.

La Comisión de presupuestos del Senado ha aprobado la totalidad del presupuesto de Guerra.

Mañana empezará la discusión de los artículos.

Hoy ha informado el señor Azcárraga.

Madrid 10, 11'15 n.

Un despacho de Gibraltar dice que el último combate fué encarnadísimo.

Hubo posiciones que los ingleses las perdieron y recuperaron tres veces consecutivas.

Las pérdidas han sido enormes por ambas partes.

Madrid 11, 1'28 md.

Una comisión de farmacéuticos ha visitado al ministro de la Goberna-

ción para pedirle que reprima el Gobierno los abusos que cometen las farmacias militares.

Han conferenciado luego los comisionados con el Director general de Sanidad, quien les ha prometido avistarse con una comisión de la Sanidad Militar, y ver de arreglar el asunto.

## MAHÓN

A las seis y media del sábado último logró nuestro puerto el vapor correo Ciudad de Mahón que se hallaba en Alcudia, esperando abonzarse el temporal, siendo portador de la correspondencia, pasaje y carga de los puntos de su procedencia.

El citado buque ha salido nuevamente esta mañana para su itinerario, habiendo marchado en el mismo el señor Delegado del Gobierno en esta isla, que pasa á Palma para asuntos del servicio.

Madrid 10, 1'30 m.

Al atardecer de ayer llegó el «Menorquín» en viaje directo de Marsella en cuyo dique ha reparado la avería de la pérdida de la hélice. El retardo de horas sufrido en la travesía no es otro, que el haber tenido que costear el golfo ganando el cabo Creus para desde allí hacer rumbo á esta isla salvando de este modo al buque de la mar gruesa que reinaba en aquel con motivo del vendabal N. O. que se dejaba sentir.

El citado buque saldrá mañana por la tarde directamente para Palma donde según se dice hará las pruebas reglamentarias, regresando el domingo próximo con la correspondencia, siendo probable que salga el mismo día para Alcudia y Barcelona.

El vapor «Palma» salido el sábado por la tarde para la capital del mismo nombre, ha estado de vuelta esta mañana á este puerto, con la correspondencia, pasaje y carga.

Según se nos ha dicho debía salir nuevamente esta tarde para Barcelona, cesando en el servicio que venia prestando á «La Marítima».

En las primeras horas de la mañana de ayer entró en nuestro puerto, fondeando frente á la cuesta del General, el hermoso yacht á vapor «Erin», de nacionalidad inglesa, de porte de 429 toneladas, con 53 tripulantes y 7 pasajeros.

El «Erin» procedía de Marsella, de donde salió el sábado á las 11 de la mañana, y entre los pasajeros que lleva á bordo se hallan Sir St. C. Richards, miembro de la Cámara de los Comunes, y el propietario del buque, Sir Thomas J. Lypton, que lo es también del famoso yacht á vela «Chamroch», que disputó este año la copa de plata á los norte-americanos luchando con el yacht de los Estados Unidos «Columbia», que resultó vencedor.

Después de haber visitado los pasajeros del «Erin» esta ciudad y sus alrededores, salió dicho buque para Argel á eso de las seis de la tarde.

A las diez de la mañana de hoy ha salido para Cagliari el yacht á vapor inglés «Evona», el cual ha permanecido ocho días en nuestro puerto.

Aún cuando las agencias telegráficas nos comunicaron que la Gaceta de Madrid del día 11 publicaba el R. D. de subasta del servicio de co-

reos marítimos, entre los puertos de Barcelona, Palma y el nuestro, no hemos podido leerlo en ninguna de las columnas de aquella, incluso la del día citado.

Es de presumir pues que si aquel ha visto la luz en la «Gaceta», será en número posterior al del 11, que todavía no ha llegado á esta ciudad.

Si bien «La Menorquina», como dijimos en uno de nuestros números anteriores, había telegrafiado á Barcelona para que se suspendiese para el sábado siguiente la subasta del vapor «Comercio» anunciada para el miércoles 10, temerosa de que no llegase á tiempo para presidirla á causa de los temporales, el presidente accidental de aquella D. Ignacio Hernandez, que se encontraba en Alcudia, la subasta se verificó en el día fijado ó sea el miércoles, á motivo de que el telegrama que la suspendía no llegó á tiempo, habiendo sido adjudicado el citado vapor «Comercio» á D. Guillermo Gofalons, por la cantidad de 92,500'00 pesetas.

Entre la relación de escuelas vacantes que han de proveerse por concurso único en esta provincia y que publica el Boletín Oficial de la misma número 5148 figuran las incompletas de niños y niñas de Fornells y la de niñas de Lluçmanas.

El Sr. Gobernador de la provincia ha remitido aprobadas al Ayuntamiento de esta ciudad, las cuentas carcelarias correspondientes al ejercicio de 1898-99.

Nuestro apreciable amigo D. Pascual José Hernandez, subdirector en Menorca de «La Catalana» y delegado también en esta isla del Banco Vitalicio de España «La Previsión» y Banco Vitalicio de Cataluña, ha tenido la atención de regalarnos dos almanaques para el corriente año de 1900 que las expresadas sociedades de seguros contra incendios y de seguros sobre la vida reparten á sus favorecedores.

Agradecemos el obsequio.

La acostumbrada excursión oficial que mensualmente lleva á cabo el Centro Ciclista Mahonés tendrá lugar el 17 del actual, festividad de San Antonio, partiendo á las dos de la tarde de dicho centro y visitando el pueblo de Mercadal.

El Sr. Villaverde ha declarado que estudia el proyecto de conversión de las deudas, pero no ha resuelto nada en definitivo.

Dicen de Palma que se ha remitido el recurso interpuesto por D. Juan Victory como presidente del casino El Mahonés en contra también de la imposición de una multa.

El ministro de Estado ha recibido un telegrama de Grecia dando cuenta de que las Cámaras han aprobado un proyecto igualando los derechos diferenciales de los españoles á los de las demás naciones.

En la Junta general celebrada el Domingo 7, en el Centro de pasivos de las Baleares y Regional de defen-

sa que existe en Palma para la renovación de cargos de la Directiva, en la votación resultaron elegidos, Presidente, D. Saturnino Gimenez Adrover; Vocales, D. Tiburcio Flores Flores, D. Bartolomé Borrás Cladera, Secretario por reelección D. Antonio Burgos Santo Domingo y Suplentes D. Carlos Tornel Blanco y D. José Clar Calvo.

El Sr. Gobernador civil ha dictado una circular aclarando la ley del 28 de noviembre último que dispone que el año económico coincida con el natural á partir de 1.º de enero actual.

Por dicho decreto se reduce el ejercicio 1899 á 1900 al tiempo que media desde el 1.º de Julio al 31 de Diciembre último considerándose abierto para los efectos de la liquidación de los ingresos y gastos hasta el 31 del corriente; es decir que el periodo de ampliación de los seis meses del ejercicio de 1899 á 1900 durará solamente este mes de enero.

Para el año económico de 1900 registrarán los presupuestos ordinarios aprobados para el ejercicio anterior, y por consecuencia no hay necesidad de redactar nuevo presupuesto ordinario.

De conformidad con el artículo 3 del real decreto para el día 15 de marzo próximo, se formará el presupuesto adicional, en el que se consignarán las resultas del ejercicio de 1898 á 99 18 meses y las del ejercicio semestral de 1899 á 1900 liquidadas el 31 del presente mes de enero.

El artículo 4.º determina que el primer presupuesto ordinario que habrá de redactar será el de 1901 y deberá hacerse en la primera quincena de octubre de este año.

Los arbitrios extraordinarios concedidos, para 1899 á 1900 se considerarán vigentes para todo el año 1900.

Las operaciones de contabilidad municipal se ajustaran á los plazos expresados dentro del sistema actualmente establecido mientras la superioridad no disponga otra cosa en las instrucciones que tiene ofrecidas.

Sociedad Cooperativa

EL PORVENIR DEL OBRERO

En Junta general celebrada ayer se acordó abonar á los afiliados la cuarta parte de las cantidades con que han beneficiado á la Sociedad desde su fundación, debiendo presentar sus respectivas libretas en el domicilio social, Moreras 12, señalándose las horas de 8 á 10 de la noche de los días laborables hasta el 16 de Febrero próximo en cuya fecha terminará el derecho al cobro conforme previene el Reglamento.

Mahón 15 Enero 1900—La Junta.

DIVERSIONES

La función celebrada en la noche del sábado en el casino Unión Republicana, viose favorecida por una extraordinaria concurrencia, que se extasió con la representación de la zarzuela en tres actos «El Juramento» que se puso en escena.

Los artistas hicieron cuanto estuvo de su parte para sacar á flote la obra, logrando hacerse aplaudir en algunos números de la partitura, así las señoras Herman y Aleu, como el señor Borrás y Berrenechea, en los pa-

peles del cabo Peralta y Sebastián respectivamente. También se hicieron acreedores á ello los señores Esplugas, Lluriá, Valdeperas y cuerpo de coros, teniendo estos últimos que repetir el de obertura del acto primero, que al hacerlo no les salió tan bien como la primera vez, gracias á la chacota con que lo tomaron aquellos señores.

Para el próximo sábado se anunció la preciosa zarzuela en 3 actos:

EL RELOJ DE LUCERNA.

En el Consey repitiose anoche la zarzuela de espectáculo «El Salto del Pasiego», la cual á su solo anuncio atrajo á aquellos salones una extraordinaria concurrencia que llenaba casi todas las localidades. La interpretación que cupo á la obra no pudo ser más halagüeña, obteniendo los artistas buena cosecha de aplausos.

Para el miércoles festividad de San Antonio se anunció la representación de la bonita zarzuela en tres actos LA TEMPESTAD

El baile celebrado en los casinos Unión Republicana é Isleño anoche, estuvieron ambos concurridísimos, prolongándose hasta hora avanzada de la madrugada.

También se vió muy animada la función de gimnasia y pantomima ejecutada por la tarde de ayer por la compañía que dirige el Sr. La Llave, anunciándose otra para el próximo miércoles á la misma hora á beneficio de este señor.

El baile celebrado en la noche del sábado último por «La Aurora Boreal» en el salón de nuestro Coliseo, viose favorecido por un regular número de caprichosas máscaras, que dieron al mismo una iousitada animación que no se esperaba, lo cual contribuyó á que la concurrencia fuese aumentando por momentos hasta el punto de poderlo comparar á los de último de carnaval.

Es de creer que el del sábado próximo sea un lleno completo.

En el Principal

El célebre drama de Tamayo y Baus titulado «Un drama nuevo» alcanzó anoche un brillante éxito representado por la compañía que actúa en dicho teatro.

Todos los artistas se portaron admirablemente y fueron llamados repetidas veces á escena durante la representación y al final de todos los actos.

El diálogo que sostienen Alicia y Edmundo Sra. Garrigós y Sr. Barbosa ante su protector, fué interpretado magistralmente.

Lástima grande que la concurrencia no acompañara el precioso trabajo y los esfuerzos que la compañía está haciendo para poder presentar las obras con tanta esmero.

El público mahonés es algo ingrato con la compañía del Principal.

Para el miércoles está anunciado el beneficio del Sr. Martínez, veremos si se llena el coliseo. Como podrán ver nuestros lectores en otro lugar de este número, el programa es escogido y creemos que ha de gustar dada la predilección de nuestro público en general por el melodrama.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 13, 4'45 t.

La prensa alemana felicita unánimemente al gobierno de Berlín por haber prohibido á la fábrica Krup la venta á Inglaterra de cañones y proyectiles.

El «Tageblatt» diario oficioso de Alemania dice que esta medida del gobierno alemán es una justa represalia de la captura brutal de los vapores alemanes verificada por los ingleses.

Dice además que la conducta del gabinete es una satisfacción á la opinión pública.

En Alsacia ha secuestrado el gobierno los bienes de 69 individuos prófugos del servicio militar citados el dos de marzo por el tribunal correccional.

—El Czar de Rusia ha dirigido un rescripto al conde de Mouravieff, dándole las gracias por los servicios prestados á Rusia.

Declara en el documento que la conferencia de la Haya ha establecido los cimientos para la realización del ideal tan querido de su corazón.

Madrid 13, 5'45 t.

Han causado vivísima impresión en todos los centros de Europa las denuncias de la prensa belga contra Mr. Chamberlain.

Resulta que el ministro inglés es accionista con los individuos de su familia de una sociedad de municiones de guerra, de una fábrica de armas de pequeño calibre, del Banco de Africa y de otras empresas análogas.

Los periódicos belgas dicen que Mr. Chamberlain tiene interesadas en estas empresas más de cien mil libras esterlinas.

Este descubrimiento contribuirá según la opinión general á precipitar la salida del gabinete inglés del ministro de las colonias.

Madrid 13, 11 n.

La comisión de presupuestos del Congreso ha acordado crear un impuesto del 20 por 100 sobre el inquilinato de los casinos y círculos de recreo.

Ha proyectado además imponer otro impuesto de 25 pesetas por cada mesa de billar que exista en las capitales de provincia.

Se estudió un nuevo impuesto sobre los fieles contrastes de objetos de oro y plata.

Madrid 14, 12'20 m.

El ministro de la gobernación señor Dato ha negado que haya telegrafía do al gobernador civil de Valladolid, ordenándole que despliegue gran lujo de fuerzas con el objeto de intimidar los asambleístas.

Lo que si ha telegrafiado, dice el ministro, ha sido recomendando que se les faciliten comodidades, siempre que no haya extralimitaciones.

Madrid 14, 1'30 mda.

Las noticias que se reciben del Transvaal carecen de importancia; sin embargo parece ser que los ingleses, conforme telegrafian de Reusburgo, protegidos por el fuego de artillería, ocupan hoy una importantísima posición á la derecha del campamento boer en las márgenes del Tugela.

Madrid 14, 11'15 m.

Se nota grandísima animación en

Valladolid. Cálculase que han llegado á ella 4000 personas con el objeto de asistir á la asamblea que en breve debe celebrarse.

En los círculos militares de Londres corre el rumor de que Buller ha sido nuevamente derrotado. Falta la confirmación oficial.

Madrid 15, 1'15 mda.

La asamblea de las Cámaras de Comercio en Valladolid se ha celebrado en el Teatro de Calderón que ha estado brillantísimo durante todo el acto.

El Sr. Paraiso ha pronunciado un elocuente discurso de apertura siendo calurosamente ovacionado, al manifestar de las clases mercantiles e industriales se inspiran en beneficio del pueblo.

Después de otros discursos pronunciados por muchos representantes se acordó dar un voto de gracias á la comisión permanente y especialmente al Sr. Paraiso terminando así la primera sesión.

Madrid 15, 10'45 m.

Dicen de Valladolid que en la sesión secreta que se celebrará mañana la asamblea tomará un acuerdo grave. La autoridad no permitirá las sesiones públicas de la misma.

Telegrafian de Londres que la división del general French ha sido nuevamente rechazada por los boers.

Cotización Oficial

Madrid 13 Enero, 4'00 t.

Table with 2 columns: Item and Price. Items include interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, París á la vista, and Londres id.

Teatro Principal

Escogida funcion para el miércoles

A beneficio del primer actor y Director D. Emilio Martínez, que tiene el honor de dedicarlo á los Sres. Jefes y Oficiales é individuos de tropa del Brte. Cuerpo de Artillería de esta Plaza, con autorización de su distinguido Teniente Coronel Sr. D. Gabriel Olivar y Febrer.

PROGRAMA

- 1.º Orquesta por la brillante Banda del Regimiento Infantería de Baleares n.º 2.
2.º El magnífico drama en un prólogo y 3 actos de don José Maria García titulado

La Aldea de San Lorenzo

3.º La preciosa comedia en un acto de D. Eusebio Blasco, titulada

El vecino de enfrente

4.º Sin intermedio recitará el beneficiado una preciosa

Poesía dedicada al bello sexo

5.º y último. La distinguida Banda Militar que tan acertadamente dirige D. León Perez, cerrará el programa con una escogida pieza de su notable repertorio.

A las 8 y media.

Precios los de costumbre.

Casino El Consey

Función para el miércoles 17 Enero festividad de San Antonio.

Se pondrá en escena la muy aplaudida zarzuela en tres actos titulada

LA TEMPESTAD

Se empezara á las ocho y media.

PROFECÍA

La agonía de un pueblo

España, la fanática España, la vieja metrópoli de la Inquisición, la voluble nación que desdeñó la vivificante aurora de una República por los fútuos resplandores de un trono... la que es rémora del progreso y sarcasmo del mundo culto, ajena como siempre á la atracción de la Humanidad, vencida, ultrajada, insolvente, herida de esterilidad é incapaz para la concepción de nuevos ideales de redención que la salven, muere estúpidamente de embrutecimiento, llorando su desgarrada leyenda y envuelta en nubes soporíferas de incienso y opio, mascullando su tradicional rosario, creyendo, infantil, ganar el bíblico paraíso...

Mañana, sus podridos despojos servirán de abono al fecundo vergel de Europa, en donde crece robusto y frondoso el árbol magnífico de la civilización, en cuyos frutos de oro, la tolerancia, el amor, la verdad, la ciencia y la justicia, germinarán las flores divinas de la virtud y la esperanza, únicas dignas de perfumar el siglo futuro, simpático mensajero de la vida nueva...

P. CORDERO VELASCO.

1900

SONETO

Al empezar el año desearía  
conmover de la España su cimiento,  
á impulso de entusiasta movimiento  
que haga caer la vieja Monarquía;  
alzar con sus escombros en un día  
un eternal grandioso monumento,  
que sirva á la República de asiento  
en esta desdichada patria mía;  
bundir á golpe de hacha toscos santos  
y vírgenes que ostentan ricos mantos

llenos de pedrería en los altares;  
y á cada golpe rudo que resuene  
el pecho de entusiasmo que se llene  
dedicando al Progreso sus cantares.

EMILIO LÓPEZ DOMÍNGUEZ.

FÁBULA

EL VIEJO Y SUS HIJOS

Varios hijos contaba  
un labrador anciano,  
y mil ansias sufría  
el ver que enemistados,  
se hacían cruda guerra;  
quiso reconciliarlos,  
y á este fin los congrega  
á todos á su lado.

Tenía un haz de varas  
á intento preparado,  
y á cada cual invita  
á que, sin desatirlo,  
rompa las varas todas  
que contenía el fardo.

Pruébanlo uno tras otro,  
y en balde lo intentaron,  
pues nada consiguieron;  
entonces el anciano  
desata el haz, y explica  
por método harto claro,  
de qué modo, una á una,  
se pueden ir tronchando;  
(y al par que lo decía  
lo estaba ejecutando).

De este modo, les dijo,  
si en apretado lazo  
permanecéis unidos,  
nadie podrá dañaros;  
pero si, divididos,  
conforme habeis estado,  
seguís permaneciendo,  
desde luego os declaro  
en qué todas las empresas  
os vereis derrotados.

La unión nos hace fuertes,  
dice un antiguo adagio;  
y la división débiles  
á los pueblos más bravos.

Los que, por egoismos,  
vivís tan distanciados,  
ya sabéis el remedio:  
ahora falta aplicarlo.

FABIÁN PALASÍ.

RASGOS

El vicio ni aún agrada á los viciosos  
que reniegan de su áspera cadena,  
pasada la embriaguez vil del momento,  
su placer les condena  
al horrible tormento  
de conservar deleites dolorosos.

II

No recuerdo que historia me contaron  
de un desliz ó una falta de una joven;  
sólo sé que un convento carmelita  
la deshonra ocultó de sus amores.

III

Ello es que al acostarse, diz que dicen  
que ante la Virgen prosternada reza:  
—«Tu salvaste mi honor, Virgen del Carmen,  
pues monja soy, mas ¡ay! caro me cuesta.»

III

—A aquel calumniador que te deshonra  
hás perdonado, Juan.  
¿Y á aquel que en un ridículo te puso...?  
—A ese nunca, jamás.

RAS.

(El Porvenir del Obrero).

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

**SÁNDALO PIZA**

**MIL PESETAS**

El que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frascos. 14 rs.

**NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID**

SÁNDALO PIZA